



ESSAI HISTORIQUE SUR VILLEFRANCHE PENDANT LES GUERRES RELIGIEUSES DU XVI^e SIÈCLE, par E. LONGIN, avec deux *fac-similé*. Un vol. in-8 ; à Beaujeu, chez l'auteur. — Villefranche : Noël Garnier, rue Nationale, 190. — Lyon : Louis Brun, rue du Plat, 13.

Poursuivant le cours de ses investigations sur l'histoire de son cher Beaujolais, M. l'abbé Longin publie aujourd'hui une nouvelle étude qui, autant que ses devancières, sera appréciée de tous ceux qu'intéressent les anciens souvenirs de nos provinces.

Les éléments de ce travail sont empruntés surtout aux procès-verbaux inédits des délibérations des échevins de Villefranche. C'est dire que, suivant son habitude et toujours fidèle à une méthode que réclame aujourd'hui toute critique éclairée, l'auteur a recouru directement aux sources, sans se rebouter des difficultés incessantes que présentait la lecture des textes originaux.

Après le départ des religionnaires de Villefranche, aucun combat entre catholiques et protestants n'eut lieu en Beaujolais dans la période qu'embrasse le volume : 1567-1586, c'est-à-dire jusqu'à la formation de la Ligue. Mais les malheurs de ces tristes temps y eurent quand même leur contre-coup.

C'étaient des alertes sans cesse renaissantes, causées par les entreprises des huguenots dans les pays voisins, alertes qui ont laissé des traces profondes dans les délibérations du corps de ville. De là, des mesures de défense dont l'activité répondait aux impulsions du moment, soit que l'imminence du danger retint les bourgeois sous les armes,